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 أنواع الاستثناء وإعراب المستثنى 

  منفي  تام    منفي ناقص) مفرّغ (  

 

 تام  مثبت

 

 إلا زهرة   قطفتُ الأزهار   
ا أو حاج   ما عاد الحجاجُ   إلا حاج 

 

 ماقطفتُ إلا زهرة     

مستثنى منصوب وعلامة   : زهرة 

 نصبه الفتحة الظاهرة . 

مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة   حاجًا :

وحاجٌ /  بدل مرفوع وعلامة رفعه  أالظاهرة  
 الضَّمة . 

 
 

مفعول به منصوب   : زهرة       
 وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

 مثال   مثال 
 مثال  

   .هو إخراج الاسم الواقع بعد أداة الاستثناء من حكم ما قبلها    : الاستثناء  / الوظيفة النّحويَّة : 1

 

 

 

 

 

 

 

 أركان الاستثناء 

                  المستثن  منه وهو  ـ 3
الاسم الذي يسبق أداة  

 .  الاستثناء

                   المستثن  وهو الاسم  ـ 2

 .  الواقع بعد الأداة

 أداة الاستثناء ـ 1

 () وهما اسمان  غير ، وسوى 
  حرف   وهو   إلا 

   حرف 
ت         حض 
 الطالبات  

 .  إلا 
 
   طالبة
 
 غي   صفحة   ،  أو سوى          

 
 الكتاب

 
                       قرأت

 
       

 
    

 .        صفحة  

 خلا وعدا وحاشا

 
ُ                     زر ت  مساجد  المدينة  خلا       

         واحد ا. 

 

 

 إقرأ المزيد على لغتي: 

https://loghate.co

m/s/%D8%A3%D8

%AD%D9%83%D8

%A7%D9%85-

%D8%A7%D9%84%

D8%A7%D8%B3%D

8%AA%D8%AB%D9

%86%D8%A7%D8%

A1-

%D8%A8%D8%AE%

D9%84%D8%A7-

%D9%88%D8%B9%

D8%AF%D8%A7-

%D9%88%D8%AD

%D8%A7%D8%B4%

D8%A7 
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                                  الت ام : ماذ كر فيه المستثنى منه .                                                    

 مثبت : غير منفي 

               : واجب الن صب  المستثنى حكم

                               مثال : نجح الت لاميذ  إلا المهمل  

                                                        : مستثنى بإلا منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظ اهرة على آخره .       المهمل  

 

                            المنفي : أي س بق  بحرف نفي .

                                                  مثال : مانجح  الت لاميذ  إلا تلميذ ا أو ) تلميذ  (  

 . تباع أي إعرابه بدلا لإصب ويجوز ا                                    حكم المستثنى في هذه الحالة يجوز فيه الن        

                                       وعلامة نصبه الفتحة الظ اهرة على آخره . : مستثنى بإلا منصوب                      إذ ا ت عرب " تلميذ "

  . على آخره                                       : بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظ اهرة أو 

                         مثال : مانجح إلا طالب  :                                               

 المسبوق بأداة نفي . غير المثبت أي                                               الن اقص هو : مالم يذكر فيه المستثنى منه ، والمنفي 

 فحكم المستثنى بإلا هنا أن يعرب حسب موقعه ، والاستثناء هنا ملغي لا وجود له . 

 .                                                      طالب : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الض مة الظ اهرة على آخره  

 

 

 

 ـ تام منفي 2

 ـ تام مثبت 1

 ـ منفي ناقص 3
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 عربان إعراب المستثنى بإلا .            سوى وغير ت    ▪

 وعلامة جره الكسرة أو الياء حسب نوعه .  ا           إليه مجرور   ا                                 ما بعد سوى وغير يعرب دائم ا مضاف   ▪

                                                       غير : مستثنى منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظ اهرة على آخره ،   . قصتين أو  ،          غير  قصة               قرأت  القصص   ▪

                                                                    وهو مضاف قصة  / مضاف إليه مجرور وعلامة جرة الكسرة الظاهرة على آخره .

 
 

 

                                                                   يدل  على أن  شيئين اشتركا في صفة  واحدة ، وزاد أحدهما على الآخر فيها .            اسم مشتق   •

، أقصر ، أفضل ، أحسن ،          ، أعلم                 مثل : ) أكثر   أو] فعلى [ [                       فضيل على وزن ] أفعل       الت        اسم        صاغ     ي   ▪
ذي تتوافر      ال   من الفعل....( لى   ض             ظمى ، الف         ، الع  .رى    غ         ى ، ص      ظم                              ، خير ، شر ، فضلى ، كبرى ، ع  أسوأ 
 الية :             الشروط الت  فيه 

   . (    ل     ض       ) ف          ثلاثي ا ـ  أن يكون الفعل1

                             مثال : علي  أفضل من أسامة . ....ـ .4                مبني ا للمعلوم         الفعل              ـ أن يكون  3  (                       مثبت ا أي ) غير منفي    ـ2
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 ون  :  يتك    ة (. أغلى ثمنًا من الفض    هب  ) الذ  في قولنا :   فضيل أسلوب الت  أركان   

2  / 
 
  / 1 (أغلى  ) فضيلاسم الت

 
 ل المفض

 
 
 هب ( ) الذ

ة     ض       الف  )   ل عليه      المفض  /  3
) 

 

 

 

    .           ظ  القرآن                          ف ظ  علي  القرآن ، ح ف                       الفرق بين الفعلين / ح           

                    الفعل المبن  للجهول                       الفعل المبن   للمعلوم 
                ح ف ظ  القرآن                           ف ظ  علي  القرآن     ح  مثال : 

والفعل                                       الفاعل هو علي   ،والقرآن مفعول به ،
 .   ــ (مفتوح الأول حرف ) حـــ

              )القرآن ( حل   المفعول به                    الفاعل محذوف ، لكن  
الفعل  و ،                                محل الفاعل المحذوف وصار نائب فاعل  

      ظ  (                                     مضموم أوله ، مكسور ماقبل آخره )ح ف  
 

                                                              ي سم ى ماقبل اسم التفضيل ) مفض لا ( ، وما بعده ) مفض لا عليه (   •

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ملاحظة 
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 أوزان صيغ المبالغة 

ع ل ـ 3
 
    ف
 
ط ن  /  

 
ب ق ، ف

 
ذ ر ، ل

    ح 
 
       

 
       

ر ح  
 
ع ، ف ج 

 
    ، ش

 
       

 
       

 ـ  5 
 
 م ف
 
            ال /  م ع     ع     

 
 ط
 
         اء ، م   

 
 ض
 
    ي   

 
 اف ، م ن
 
         

 
 ح
 
         ار ، م   

 
 ط
 
         اع ، م     و   

 
 ض
 
 اف .    ي   

                      فعيل / بصي  ، سميع ،   ـ ـ 4

 .                     حكيم ، قدير ، خبي  

                                         فع ال / سم اع ، هم از ، قو ال ، نم ام ،   ـ 2  

اط  ،      سب اح 
 
   خط
 
ار .   

 
     ، غف
 
     

                      فع ول / شكور، غفور ،  ـ 1

 صدوق ، كذوب ، جحود 

 

 

     
 
تي صيغة المبالغة من تأ. وقد    بكثرة      عل  لالة على من فعل الف     للد  اسم مشتق من فعل ثلاثي    

 :مثال     ،  قليل  ه                غير الثلاثي ولكن  
  

 صيغة المبالغة منه  الفعل غير الثلاثي 
 عطاء   م   أعطى
 قدام    م   أقدم 
 ضياف   م        ضي ف
 غوار   م   أغار 
        م عوان         أ ع ان  
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                                  كتب بعض الكلمات موصولة  ومنها :     ت   •

 .                و ن ) إذ  ( . المن                                                                      ـ  الظروف  ) عند وحين ووقت وساعة ويوم .............( إذا وليها الظ رف  1

                              حينئذ  أنتم محتفلون بتفوكم  .  مثال :.  {  يومئذ تحدث أخبارها }قال تعالى :  

 .  أتأخرأحبُّ ألا   مثال :  لا ( .   ي     ك          لا ، ول     ئ       ، ل        ، إلا                 ـ الحروف ) ألا  2

 حب ذا الأمانة  .مثال :                                                            ـ ) حب ذا ( المركب ة من الفعل ) حب  ( واسم الإشارة ) ذا ( .3

 عم ن تسأل ؟ مثال :                 الاستفهامي ة . أو                                  ن  ( المتصلة بـــ ) م ن ( الموصولة      ، ع      ن                        ـ حروف الجر   ) في ، م  4
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 أصلها قبل الوصل  لموصولةاالكلمة  

                    حب  + ذا الإشاري ة             ـ حب ذا1

                                                  ل  لام التعليل + أن المصدرية الن اصبة + لا الن افية  ـ لئلا 2

                                   أن المصدري ة الن اصبة + لا الن افية       ـ ألا  3

                           إن  الشرطي ة + لا الن افية       ـ إلا  4

 ل + كي + لا النافية   ـ لكيلا  5

                  وقت + إذ  المنونة            ـ وقتئذ   6

                                       + م ن  ) الاستفهامي ة ( أو ) الموصولة ( في  ـ فيمن  7

 أو الموصولة                                   م ن حرف الجر + من ) الاستفهامي ة ( ن      ـ م   8

 

                                                                                                                 ) ل ئ لا ، ل ك يلا ،م  ن ، يومئذ  ، حينئذ  ، ساعتئذ  ، وقتئذ  ، عندئذ  ، حب ذا ، ألا  ، إلا  ، فيم ن ، عم ن ، علام  ،   

                        بينما ، ر بَّ ا ، لاسي ما  ريثما ، حينما ،                    لعل ما ، لكن ما ،  ،  ، ليتما      كأنَّ ا        أ نَّا ،                                          إلام  ، بِ   ، طالما ، قل ما ، كل ما ، إنَّ ا 

 ، أينما  ( .                                                  ، عم ا ، م ا ، فيما ، فيم  ، ع م  ، م م  ، كيفما

 ألفها .       ذفت          ولهذا ح  ؛ ة            الاستفهامي   ( ما) [ هذه      بِ     ،                           فيم  ، ع م  ، م م  ، كيفما        إلام  ،،       علام   ] ملاحظة   •

                                                            ، فيما ،سررت  م ا عملته ، سألت  عم ا تحتاج إليه ، فكرت  فيما           م ا ، م ا ( الموصولة فتبقى همزتها ] عأما )ما
 . أخبرتن به ( 
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 ، ثم صوبيه : الخطأ  اكتشفي •

         الص واب  الخطأ الجمل
 عم  تسأل ؟  عم ا  عم ا تسأل ؟

 ذاكر  لكيلا ترسب .  لكي لا  ذاكر  لكي لا ترسب .
  أتأخر أحبُّ ألا   أن  لا أحبُّ أن  لا أتأخر 

 أبحث  عم ا تبحث عنه .  عم   أبحث  عم  تبحث عنه .
           

  

ا أن ت دخلي على الكلمة ]حرف الواو أو الفاء [ ثم انطقي  عند كتابة همزة القطع أو الوصل : تذكري جي د 

الكلمة فإن سمعت  صوت  الهمزة فهي همزة قطع ) نحو :  وأمر ، وأقبل ، وأ در س  ، وإيمان ...( أم ا إن  لم تسمعي 

صوت الهمزة ولم ت نطق بل نطقت  الواو ثم الحرف  الذي يلي الهمزة وكأن الهمزة غير موجودة ، فالهمزة همزة وصل 

 نحو :  وابتسامة ،واستسقى ، واعتماد ....( . 

 

 

 

 

 ملاحظة 
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  للأسفل .                                      الأجزاء الأفقية للحروف مائلة قليلا  لــ 1

 متساوية .  المسافات بين الكلماتـ  2

 .                 ُّ               ـ حروف  خط   الر قعة  لات ش ك ل  3

ُّ                         ـ  خ ط  الس رعة  والس هولة نظر ا لقصر  حروفه .4          ُّ     ُّ        

                                                                ـ الحروف التّ  ت طمس بخط الرقعة : و / م / ف/ ق/ ـــعــــ / ــغــ  5

 القاف إن كانتا في وسط الكلمة لاتطمسان . حرف الميم يطمس ورأسه للأعلى . و الفاء 

لي ة .                                   حروف خط الرقعة تخلو من الح 

الهاء  ع غ ج ح خ م ـــهـــ   :  موعة في كلمة ) جمعه (مج :  ـ الحروف التّ تنزل عن السطر 6

ا                         . ــــــغ  ــــــــــــــــع الوسطية  سلام ما اهت دي ن         .                                  لولا الا 

 

       .والعبارات المرسلة لك بدقة.؛ ليتحس ن خطك   55ص قل  دي نَّاذج خط الرقعة الموجودة في كتابك     •

عة   ق  طّ الرُّّ ادئ  خ   مَب 
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 وفقكنَّ الله ، وسدّد خ طاكنَّ 


